
Liebe Eltern, liebe Lehrerinnen und Lehrer, liebe Schülerinnen und Schüler, 
 

wieder geht ein ereignisreiches, wenn auch dieses Mal recht kurzes Schuljahr zu 
Ende und es wird Zeit für die langersehnten und wohlverdienten Sommerferien. 
Neben der wichtigsten Aufgabe des TEAM Schulpflegschaft, die Interessen der Eltern 
zu vertreten, konnten wir in diesem Schuljahr die Berufsmesse „Jobkonkret“ nach 
mehrjährigem, coronabedingtem Ausfall mit großem Erfolg wiederbeleben. Für die 
große Unterstützung möchten wir uns bei allen Beteiligten sehr herzlich bedanken. 
In diesen Tagen verabschieden wir unsere Schulleiterin, Frau Schönau, in ihren wohl-
verdienten Ruhestand. Frau Schönau hat in den zwei Jahrzehnten ihrer Tätigkeit als 
Schulleiterin die Schule maßgeblich geprägt und dafür gesorgt, dass sich alle am 
Schulleben Beteiligten hier wohl fühlen. Es ist uns daher ein Anliegen, Ihnen, liebe 
Frau Schönau, an dieser Stelle ein herzliches Dankeschön auszusprechen. Danke für 
die vielen Jahre, in denen Sie uns begleitet haben. Danke für Ihre unermüdliche 
Arbeit, die Sie für uns geleistet haben. Danke für Ihr Engagement und Ihre Leiden-
schaft, mit der Sie immer für die Schule da waren. Stellvertretend für die Eltern wün-
schen wir Ihnen, liebe Frau Schönau, alles erdenklich Gute, Gesundheit und viele 
unvergessliche Momente. 
Ihnen, liebe Eltern, liebe Lehrerinnen und Lehrer, liebe Schülerinnen und Schüler, 
wünschen wir für die bevorstehenden Sommerferien gute Erholung und fröhliche 
Ablenkung von den anstrengenden letzten Monaten. 
 

Ihr/Euer TEAM Schulpflegschaft 
Peter Hönscheid, Ingo Frommhold, Nicole Köppen, Bibiane Schulte-Bosse 

 
Liebe Mitschüler*innen, liebe Lehrer*innen und liebe Eltern! 
 

Das Schuljahr neigt sich nun dem Ende zu, doch dieses Mal zu einem besonderen. 
Wir verabschieden, wie mittlerweile ja bekannt, unsere Schulleiterin Felicitas 
Schönau. In den letzten Jahrzehnten ist in unserer Schule viel passiert, wir sind durch 
gute, aber auch durch harte Zeiten gegangen. Wir haben uns weiterentwickelt und vor 
allem sind wir als Schulgemeinde zusammengewachsen. Nicht zuletzt auch dank 
Frau Schönau. Unsere große Schule wurde durch die Flut, die Corona-Pandemie, die 
Digitalisierung und auch durch die Auswirkungen von Kriegen immer wieder in Auf-
ruhr versetzt, aber wir haben gezeigt, was durch Zusammenhalt und Solidarität unter 
einer guten Leitung alles möglich ist. Alles Gute für Sie, liebe Frau Schönau! 
Unsere klassischen Events durften dieses Jahr natürlich auch nicht fehlen: die Unter-
stufenpartys, die Valentinstagsaktion und unser traditioneller Kalli-Cup. 
Nachdem auch dieses Schuljahr mit schönen und erfolgreichen Aufführungen, Kon-
zerten und Ausstellungen zu Ende gegangen ist, möchte ich mich im Namen der 
Schülerschaft auch bei allen Organisator*innen und Teilnehmer*innen bedanken. 
Was wir jedes Jahr bestaunen dürfen, ist wirklich beeindruckend. 
Zu guter Letzt möchte auch ich mich bei Euch und Ihnen bedanken. Nach acht Jahren 
verlasse ich mit meiner Stufe die Schule. Es war mir eine Ehre! 
In diesem Sinne: Schöne und erholsame Sommerferien! 
 

Levi Camatta, Schülersprecher  
 
Gymnasium Essen-Werden, Grafenstr. 9, 45239 Essen, 
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www.gymnasium-essen-werden.de; post@gymnasium-essen-werden.de 

                                                
 
 
Schulbrief Juni 2023 
 
Sehr geehrte Eltern, sehr geehrte, liebe Kolleginnen und Kollegen,  
liebe Schülerinnen und Schüler! 
 
Das Schuljahr geht zu Ende, die schönen Sommerferien nahen, und ich grüße Sie 
und Euch sehr herzlich. Erfreulicherweise können wir auf ein völlig normales Schul-
jahr zurückblicken, das uns aus der Pandemie entlassen und in den gewohnten Alltag 
zurückgeführt hat. Alle Prüfungen und Tests, alle Feste und Fahrten konnten wieder 
stattfinden und auch Chor und Orchester haben ihre bereits für 2020 geplante Fahrt 
nach Rom absolviert – ein für die Beteiligten unvergleichliches und unvergessliches 
Ereignis. Auch das Abitur fand unter ganz normalen Bedingungen statt, so dass wir 
nun allen 166 Schülerinnen und Schülern zum Bestehen gratulieren und ihnen für 
ihren weiteren Lebensweg Glück und Segen wünschen können. Und während die 
einen gehen, kommen die anderen: Wir dürfen uns freuen, dass wir nach wieder sehr 
hohen Anmeldezahlen zum neuen Schuljahr 180 neue Schülerinnen und Schüler 
aufnehmen und diesmal sechs Klassen mit allen Profilen einrichten werden. 
Auch im vergangenen Schuljahr fanden darüber hinaus und begleitend zum Unter-
richtsgeschehen wieder besondere Ereignisse statt, von denen ich einige herausgrei-
fen möchte. Zunächst die erfreuliche Nachricht, dass unsere Schule in diesem Früh-
jahr für das akademisch anspruchsvolle CertiLingua Exzellenzlabel akkreditiert 
wurde und ab sofort diese Auszeichnung für mehrsprachige, europäische und interna-
tionale Kompetenzen mit dem Abiturzeugnis vergeben kann. Auch das begehrte 
Cambridge Certificate kann ab dem nächsten Schuljahr bei uns erworben werden. 
Dies stärkt unser Profil als Europaschule eindrucksvoll. Herrn Dr. Hengstermann sei 
für sein besonderes Engagement in dieser Sache herzlich gedankt. 
Unser Angebot zur Persönlichkeitsentwicklung ergänzen wir seit diesem Frühjahr um 
den International Duke of Edinburgh’s Award. Bei diesem Programm, das sich 
besonders an die Schüler und Schülerinnen der Stufe 9 richtet, handelt es sich um ein 
international renommiertes Programm zur Persönlichkeitsentwicklung, wobei die 
Jugendlichen, begleitet von Lehrkräften, außerhalb des Unterrichts verschiedene 
Komponenten absolvieren (Fitness, Ehrenamt, Skills) und zum Abschluss an einer 
Expedition teilnehmen. Frau Buhr und ihrem Team danke ich herzlich für 
Vorbereitung und Organisation.  
Im Mint-Bereich gab es wieder verschiedene Erfolge: 300 Schülerinnen und Schüler 
unserer Schule nahmen teil am diesjährigen Essener Mathematikwettbewerb, der 
ersten Stufe der Mathematik-Olympiade. 128 Teilnehmende erreichten die nächste 
Runde. Über einen ersten Platz konnten sich Elisa Feng (8B) und Wentian Wang (9B) 
freuen. Auch beim Wettbewerb „Jugend forscht“ war unsere Schule wieder erfolg-
reich: Julian Lysiak und Simon Kluwe (Stufe 11) gewannen in der Kategorie Technik 
den Regionalwettbewerb und wurden auf dem Landeswettbewerb zusätzlich mit 



einem Sonderpreis geehrt. Leo Blume (Stufe 11) gewann in der Kategorie Mathema-
tik/Informatik den Regional- sowie den Landeswettbewerb; er erzielte für sein Projekt 
„Wie kann Künstliche Intelligenz Schach lernen?" sowohl den 1. Platz in der Kategorie 
Mathematik/Informatik als auch den Sonderpreis Digitalisierung. Beim GFOS-
Innovationsaward errang unsere Schule den 2. Platz. 
Beim Wettbewerb „Jugend debattiert“ gewann Leo Blume in der Altersgruppe 2 
(Oberstufe) das Regionalfinale und erreichte auf Landesebene den 6. Platz. Raphael 
Badiou-Bleek (7e) erzielte bei dem europaweiten Englischwettbewerb „The Big 
Challenge" landesweit einen beeindruckenden ersten Platz. 
Im Sport freuen wir uns über den Erfolg unserer Fußballmannschaft der Mädchen, 
die in diesem Jahr die Fußball-Stadtmeisterschaft der Wettkampfklasse 4 gewonnen 
hat. Im Rahmen von „Jugend trainiert für Olympia“ wurde die Tennismannschaft der 
Schule Stadt- und Regionalsieger; die Volleyballmannschaft der Mädchen errang 
auf Landesebene den 2. Platz; auch die Ruderer erreichten bei der Schülerregatta 
NRW viele erste und weitere vordere Plätze; im Golf wurde unsere Schulmannschaft 
Vizelandesmeister. Allen Beteiligten herzlichen Glückwunsch! 
Erfolgreich durchgeführt wurden neben der Romfahrt auch die Fahrt der Q2 nach 
Auschwitz (im Januar) sowie Fahrten zu Partnerschulen in Israel (Tel Aviv) und Spa-
nien (Alcorcón, Gran Canaria). Auch unser Austausch mit Highgate (London) sowie 
eine Exkursion nach Cambridge fanden wieder statt. 
Die Medienausstattung unserer Schule ist weit vorangeschritten. Gegen Ende des 
Jahres wird unsere Schule im Rahmen des Digitalisierungspakts der Stadt Essen in 
allen Unterrichtsräumen mit neuen Beamern und Projektionsflächen ausgestattet. Das 
Medienkonzept wurde vor diesem Hintergrund aktualisiert und von der Schulkonfe-
renz genehmigt, es ist wie auch der iPad-Leitfaden auf der Homepage einsehbar. 
Auch das Schulprogramm findet sich in aktualisierter Form auf der Homepage. 
Im Rahmen unserer Vortragsreihe für die Oberstufe konnten wir im Mai den inter-
national tätigen, renommierten Moderator, Buchautor und Persönlichkeitscoach 
Cristián Gálvez gewinnen. Er erläuterte den Jugendlichen in einem inspirierenden 
und begeisternden Vortrag einige Grundbegriffe der Motivation und Selbstwirksamkeit 
und bestärkte sie in dem Wunsch, ihren eigenen Weg zu finden. Großer Applaus! 
Zum Ende des Schuljahrs wird uns Frau StR‘ Pater verlassen und einer Tätigkeit an 
der Universität nachgehen, für die wir ihr alles Gute wünschen. 
Die beliebte Schulkleidung kann weiterhin online über unsere Schulhomepage (s. 
Aktuelles, Ankündigungen) bestellt werden. Vom 9.8.-17.8.23 ist dies auch versand- 
kostenfrei möglich.  
Das Schuljahrsende war wieder von einer großen Anzahl von Veranstaltungen 
geprägt. Den Auftakt machte die Theater-AG der Oberstufe unter der Leitung von 
Herrn Lahmert und Frau Mielke mit Eugène Ionescos Stück „Die kahle Sängerin“. 
Eine beeindruckende Aufführung! Es folgte das beschwingte, sommerlich leichte und 
doch inhaltlich anspruchsvolle Sommerkonzert der Sekundarstufen I und II; auch die 
Musikklassen zeigten ihr Können. Die Kunstausstellung fand in diesem Sommer 
ebenfalls wieder statt und zeigte die eindrucksvollen Jahresergebnisse der beiden 
Leistungs- und der Projektkurse. Zum krönenden Abschluss folgten dann unsere 
Tanzabende in der Folkwang-Aula, die verschiedene Choreographien und ein großes 
Folkloreprojekt zeigten. Allen Beteiligten, Kolleginnen und Kollegen wie Schülerinnen 
und Schülern, sei herzlich für ihre engagierte und herausragende Arbeit gedankt. Ein 
besonderer Dank gilt auch den AG‘s Bühnentechnik und Bühnenbild, die unermüdlich 
und zuverlässig die Veranstaltungen begleitet und ermöglicht haben.  

Sehr erfreulich verlief auch die von unserer Schulpflegschaft für die Q1 organisierte 
Veranstaltung Jobkonkret. In der vorletzten Schulwoche folgten 50 Eltern dem Aufruf 
zur Vorstellung ihres Berufsfeldes. Für diese Unterstützung sei allen Beteiligten sehr 
herzlich gedankt. 
Das diesjährige Schulfest fand dann in der letzten Schulwoche statt. Das Motto 
„Europa“ wurde von den einzelnen Klassen ganz unterschiedlich interpretiert. Frau 
Söllner und dem Vorbereitungsteam danke ich herzlich für die Vorbereitung und pro-
fessionelle Durchführung. In diesem Rahmen konnte ich mich auch persönlich von 
meinen Schülerinnen und Schülern verabschieden. 
All diese erfreulichen Leistungen und Aktivitäten können in der Schule nur in einem 
guten, friedlichen und gemeinschaftsstiftenden Klima entstehen. Dieses gute Schul-
klima hat sich auch im vergangenen Schuljahr bei vielen Ereignissen eindrucksvoll 
bewährt. Es wird durch ein außerordentlich engagiertes Kollegium wie durch die kon-
struktive und zuverlässige Mitarbeit unserer Eltern und ganz besonders durch unsere 
Schülerinnen und Schüler geprägt, die sich durchgehend umsichtig, fair, freundlich 
und rücksichtsvoll verhalten und dabei voller Empathie und Engagement sind. Auch 
unser Förderverein unterstützt uns in jeder Weise. In diesem Jahr mussten wir Frau 
Tschangizian aus dem Vorstand verabschieden, die sich dort über viele Jahre als 
Schriftführerin engagiert hat. Vielen Dank! Auch die vielen anderen Mitarbeiter und 
Mitarbeiterinnen in unserer Schule – die Sekretärinnen, die Hausmeister, die Mitarbei-
ter im Silentium, bei der Hausaufgabenbetreuung, bei der Toilettenbetreuung wie die 
Putzkräfte insgesamt – unterstützen die Schule und tragen so zu einem gelingenden 
Schulleben bei. Ich danke allen dafür von Herzen! 
Zum Schluss noch ein kurzer Ausblick auf das kommende Schuljahr. Die Nach-
prüfungen finden am 03. und 04. August 2023 statt. Die von der Schulkonferenz 
festgelegten beweglichen Ferientage im nächsten Schuljahr sind der 09., 12., 13. 
Februar sowie der 10. Mai 2024. Der Pädagogische Tag des Kollegiums findet am 
30.01.24 statt, einen weiteren Pädagogischen Tag zum Thema „Digitalisierung“ wird 
es am 14.09.2023 geben. Das Mittagessen wird im nächsten Schuljahr bereits ab 
7.8.23 ausgegeben und muss in der Woche vorher wie üblich online bestellt werden. 
Nun kann ich auch offiziell mitteilen, wer neuer Schulleiter unserer Schule wird: Es 
ist der uns seit vielen Jahren bekannte und erfahrene, engagierte und der Schule sehr 
verbundene Kollege Dominik Krister. Ich wünsche ihm für seine neue Aufgabe alles 
erdenklich Gute, eine glückliche Hand und beste Unterstützung! 
An dieser Stelle möchte ich mich nun herzlich von Ihnen und Euch verabschieden. Es 
war mir eine große Ehre, als Schulleiterin 20 Jahre lang meinen Beitrag an dieser 
Schule leisten zu dürfen. Es macht mich dankbar, Teil dieser unglaublich lebendigen, 
vielseitigen und erfolgreichen Schule gewesen zu sein. Und es erfüllt mich mit Freu-
de, hier mit vielen anderen einen lebens- und liebenswerten Ort für unsere Schülerin-
nen und Schüler gestaltet zu haben. Ich werde diesen Ort immer in meinem Herzen 
tragen. Herzlichen Dank noch einmal für die grandiose Abschiedsfeier, die mir diese 
wunderbare Schule gestaltet hat! Ich danke Ihnen und Euch von Herzen! 
So wünsche ich allen an dieser Stelle nun zum letzten Mal heitere, erholsame und 
glückliche Sommerferien. Und ein gütiger Gott beschütze Sie und Euch alle! 
Herzlich  
Ihre/Eure  
F. Schönau 

„Man verlässt niemals wirklich den Ort, den man geliebt hat.  
Man trägt ihn immer in seinem Herzen.“  Leo Buscaglia 


